

SUPPLIQUE AU PAPE

11 Septembre 1917

(Extrait.)

Notre pauvre peuple flamand est plus digne d'intérêt que d'autres peuples opprimés d'Europe comme, par exemple les Tchèques et Polonais, car ces peuples ont tout au moins gardé leurs chefs nationaux : clergé, noblesse et haute bourgeoisie.

Nous, catholiques de l'archevêché de Malines, nous associons secrètement au mouvement qui ne vise rien d'ailleurs qui ne soit conforme au droit divin ou humain, mais aujourd'hui, à notre grande peine, notre archevêque, son Eminence le Cardinal MERCIER, s'est élevé contre nous et il emploie sa puissance spirituelle à enrayer notre mouvement linguistique. Il a traité cette question dans une allocution au doyen de l'archevêché, le 29 janvier 1917, fête de **SAINT-FRANÇOIS DE SALES** et dans une allocution aux directeurs des collèges épiscopaux, le 8 juin dernier, ainsi que dans une circulaire aux séminaristes malinois dans le courant du mois de juillet.

Dans les derniers temps l'hostilité aiguë de son Eminence contre les intérêts flamands s'est encore manifestée d'autre façon. Des prêtres et des séminaristes ont été punis simplement en raison de leurs convictions politiques ou de leur activité nationaliste.

Il va de soi que l'usage de la puissance spirituelle dans le but politique jette le trouble dans les consciences des catholiques et est nuisible à la religion car beaucoup de Flamands voient avec chagrin que l'Archevêque montre beaucoup plus de zèle à combattre le mouvement nationaliste flamand qu'à combattre la propagande athée, qui est beaucoup plus active en ce moment en Belgique qu'avant la guerre, et beaucoup ne peuvent pas comprendre comment un cardinal de l'Eglise catholique peut mettre sa main dans celles des Francs-Maçons, alors qu'il n'a que des sévérités pour les prêtres catholiques qui défendent les intérêts de leur peuple.....

Notre peuple est presque complètement catholique et dans sa grande majorité très favorable à l'Eglise... Si donc le premier vœu du mouvement flamand : la séparation administrative est réalisé, il n'y a pas de doute que l'Eglise catholique trouvera, plus encore qu'auparavant, une citadelle du catholicisme et du parti catholique en Flandre, et que la Flandre sera, dans une bien plus grande mesure qu'auparavant, un pays vraiment catholique.

Récemment CAMILLE HUYSMANS, un des chefs du parti socialiste en Belgique, a déclaré qu'il ne voulait pas d'une Flandre indépendante, parce que ce serait un triomphe décisif de la réaction, c'est-à-dire du catholicisme ! Il y a donc ici un bénéfice évident tant au point de vue religieux qu'au point de vue politique à attendre de notre mouvement.

On sait, en effet, que la domination du parti catholique était déjà peu stable en Belgique avant la guerre et qu'à la place du gouvernement catholique, un gouvernement ennemi de l'Eglise était à craindre. Après la guerre, ce danger pour la Belgique serait encore bien plus grand. Partout où chez nous la langue française a pénétré, on voit la majorité se détacher de l'Eglise et approuver les mesures de persécution contre notre mère, la Sainte Eglise...

A Bruxelles et dans les faubourgs où la majorité de la population catholique est flamande et connaît très peu ou pas de français du tout (sic), la situation est encore bien pire...

Le cardinal est Wallon; il est de cœur porté vers la langue et la culture françaises; c'est un étranger pour notre peuple...

Le cardinal partage, en outre, cette opinion de ceux qui croient que la Flandre est un pays bilingue où la langue française et la langue flamande sont également répandues et où donc la langue française, comme langue mondiale, mérite le premier rang. Ceci est faux, la Flandre est unilingue. Le peuple ne connaît et ne parle qu'une seule langue, sa langue maternelle flamande.

Si, néanmoins et, principalement dans les hautes classes de la société, le français est parlé, cela provient de ce que l'enseignement, en grande partie dans les écoles moyennes et complètement dans l'enseignement supérieur, est donné en français...

Délivrez-nous de l'oppression que les mesures politiques de notre archevêque font peser sur nous et que nos frères des autres archevêchés ne connaissent pas !



Documents pour servir à l'Histoire de la Guerre en Belgique

LES ARCHIVES
DU
CONSEIL DE FLANDRE
(RAAD VAN VLAANDEREN)

PUBLIÉES PAR LA
LIGUE NATIONALE POUR L'UNITÉ BELGE



BRUXELLES
ANC. ÉTABL. D'IMPR. TH. DEWARICHET
RUE DU BOIS-SAUVAGE, 16